HISTORIA

Epoca Pre-Hispánica.

Mucho antes que los Incas establecieran su poderoso imperio del Tahuantinsuyo existían en la costa y en sierra peruanas notables culturas que habían alcanzado un gran desarrollo artístico, social, religioso y científico. Las civilizaciones costeñas fueron: Mochica, Chimu, Nazca y Paracas. Las serranas: Chavin y Tiahuanaco.

La cultura Mochica tuvo su centro de origen en el actual departamento de Lambayeque, en la costa norte del Perú. Cronológicamente se remonta al año (200 a 900 A.C.). Se dedicaban a la agricultura y a la pesca y son notables sus huaco-retratos.

La cultura **Chimu** tuvo su centro de origen entre los valles de los ríos Chicama, Moche, Virú y Santa. Existió del año 1.200 a 1.400 A.C. Corresponde a esta civilización la gran fortaleza de Chan Chan, la fortaleza de Paramonga y los templos del Sol y la Luna. Tuvieron un notable desarrollo en metalurgia, no siendo superados por ninguna otra cultura en orfebrería. Hicieron trabajos exclusivos en

oro.

La cultura Nazca se desarrolló entre las cuencas del río Grande en la provincia de Nazca, del departamento de Ica, al sur de Lima. Son notables por su cerámica polícroma en donde llegaron a utilizar hasta 8 colores.

La cultura Paracas tuvo su centro

de desarrollo en la Península de Paracas, en el departamento de Ica. Se destacó notablemente en la textilería. Son famosos los "mantos de paracas", cuyos tintes permanecen tan frescos como en la época en que fueron elaborados (200 a 900 A.C.). También realizaron trabapos de alta cirugía como las trepanaciones. Asimismo fueron hábiles en el arte de la momificación.

La cultura **Chavin** se desarrolló del año 1.000 al año 2.000 antes de **J.C.** Tuvo su centro en la provincia de Huari, departamento de Ancash, en la Sierra central del Perú. Son notables por sus "cabezas clavas" hechas de piedra.

La cultura del Tiahuanaco se desarrolló en la meseta del Collao, a 21 kilómetros del lago de Titicaca. Fueron notables por sus construcciones megalíticas, su chulpas (tumbas) y unos vasos gigantes llamados Keros. Cronológicamente están situados entre los años 900 a 1.200 A.C.

A mediados del siglo XII, Manco Cápac, un hombre prestigioso de la tribu de los quechuas, fundó el Tahuantinsuyo o Imperio de los Incas en la ciudad de Cuzco, reuniendo bajo un solo gobierno a todas las culturas y tribus anteriores.

El vasto imperio se extendía desde el Ecuador hasta el río Maule en Chile, comprendiendo la Ceja de Selva amazónica en una extensión de dos millones de kilómetros cuadrados. Se encontraban bajo su dominio: El Sur de Colombia, costa y sierra de Ecuador, costa y sierra del Perú. Norte y centro de Chile. Todo el occidente de Bolivia y parte del N.O. de Argentina.

El Cuzco fue la capital del Imperio y centro político, social, religioso, militar y económico.

El imperio para su mejor gobierno fue dividido en cuatro Suyos: El Antisuyo o región de la Selva al N. E. del Cuzco. El Collasuyo o región de la meseta del Collao, parte S. E. El Chichaysuyo que abarcaba el centro y N. O. del Imperio y el Contisuyo que comprendía la región del S. O.

Los incas impusieron como idioma oficial el quechua y llevaron su política civilizadora a todas las regiones del Tahuantinsuyo. Fundaron ciudades, construyeron templos, palacios, fortalezas, ciudadelas, caminos, puentes, andenes con gran despliegue de conocimientos técnicos en ingeniería y arquitectura. Sus construcciones fueron de piedra en la Sierra y de barro en la costa.

La nómina oficial de los gobernantes cuzqueños es la siguiente:

- I. Manco Cápac
- II. Sinchi Roca
- III. Lloque Yupanqui
- IV. Mayta Cápac
 - V. Cápac Yupanqui
- VI. Inca Roca
- VII. Yahuar Huaca
- VIII. Huiracocha
- IX. Pachacuti
 - X. Inca Yupanqui
- XI. Tupac Inca Yupanqui
- XII. Huayna Cápac
- XIII. Huascar
- XIV. Atahuallpa.

Ellos se encargaron de extender y organizar el Imperio que cobijó una población superior a los diez millones de habitantes que se sometieron a una organización social en clases: el Inca y su familia, la nobleza y el pueblo. Que trabajaban la tierra común, las del Inca y las del Sol (su dios) con singular empeño. Que hicieron sus fiestas al conjuro de hermosas canciones y danzas como la del Inti Raymi. Que tuvieron un sistema de contabilidad como los Quipus y un sistema de comunicación rápida en los Chasquis.

II. - Epoca Hispánica.

La Conquista. El Imperio de los Incas fue conquistado por Francisco Pizarro y Diego Almagro. Fue el capitán español el que llevó la mayor gloria en esta temeraria empresa de conquista. Llegado al Perú se dirigió a Cajamarca donde se encontraba el Inca Atahuallpa que acababa de vencer a su hermano el Inca Huáscar. Allí recibió a Pizarro y su huestes y allí fue tomado prisionero. Ofreció como rescate illenar varias veces de oro y plata, hasta la altura de su mano, el cuarto en que se hallaba prisionero. Cumplió su promesa pero no consiguió su libertad y en cambio fue condenado a muerte por su vencedor. Era el año de 1532.

En 1535 Francisco Pizarro funda la ciudad de Lima, capital del Perú, con el nombre de Ciudad de los Reyes. Más tarde funda Trujillo, Arequipa y Piura. Antes había fundado a Jauja. Establece la Mita y la Encomienda y se instala como gobernador de Nueva Castilla, en su casa de Gobierno en la Ciudad de los Reyes. La parte sur del continente le fue conferida a su socio Diego de Almagro por el rey Carlos V. con el nombre de Nuevo Toledo. Se crea el primer litigio por la posesión del Cuzco y ambos caudillos entran en guerra, siendo vencido y muerto Almagro. Era el año de 1538.

Pizarro nombra a sus hermanos como gobernadores de ciudades conquistadas. Pero la lucha continúa. El Rey de España envía, entonces al licenciado Vaca de Castro para que pusiera las cosas en orden. Antes de la llegada de Vaca de Castro, Pizarro es asesinado por los almagristas. Era el año 1541.

El joven Almagro se levanta contra Vaca de Castro pero es vencido y ejecutado. El Rey Carlos V toma conciencia de la importancia de las tierras conquistadas y decide crear el virreynato del Perú. Nombra como primer virrey a Blanco Núñez de Vela. Pero la falta de tacto de este funcionario hizo que se rebelara contra él Gonzalo Pizarro quien lo venció en Añaquito y lo hizo ejecutar. Era el año 1546.

La noticia de tan graves desórdenes llegó a España y Carlos V decide enviar a don Pedro de la Gasca con el título de Pacificador.

Gonzalo Pizarro no quiso deponer las armas ante la Gasca y fue vencido por éste en Xaquinxaguana. Gonzalo Pizarro y su segundo, el temible demonio de los Andes Francisco de Carbajal fueron tomados prisioneros y ejecutados. Era el año 1548.

El establecimiento del Virreynato dio cauce a que arribaran al Perú numerosas familias de nobles y congregaciones religiosas, entre estas últimas la famosa Compañía de Jesús (Los Jesuítas). Al amparo de las riquezas provenientes de las minas se enriquecieron muchas familias que luego rivalizaron en lujo y boato con las de España.

Se fundaron colegios y universidades como el Convictorio Carolino, la Escuela de San Fernando y la Real Universidad de San Marcos que mereció ser llamada la Salamanca de América. Era el año 1551.

Se crearon numerosas instituciones administrativas como las Audiencias, El Consulado de Comercio, El Tribunal de Minería, la Real Casa de Moneda, El Tribunal del Santo Oficio. La vida social e intelectual del virreynato del Perú contó con notables mentalidades entre las que podemos citar a Pablo de Olavide y a don Baquíjano y Carrillo.

Entre los virreyes merecen mencionarse al Virrey Amat durante cuyo gobierno se expulsó a los jesuítas y cuyo romance con la Perricholi (Micaela Villegas) marcó época. Al Virrey Toledo verdadero organizador del Virreyanto y al Virrey Abascal que gobernara durante 11 años deteniendo el proceso emancipador en América.

III. - Epoca de la Emancipación.

La lucha por la emancipación en el Perú se inicia con la gran rebelión de José Gabriel Condorcanqui, llamado Tupac Amaru, cacique de Tungasuca, Surimana y Pampamarca, ocurrida en 1780 en el pueblito de Tungasuca, cerca del Cuzco. Se levantó reclamando justicia para sus hermanos y libertad para sus pueblos. Esta sublevación conmovió a toda América y puso en serio peligro la soberanía de España. Pero fue vencido por el ejército español y su caudillo cruelmente inmolado con toda su familia en la plaza principal del Cuzco. Trataron de descuartizarlo primero con cuatro caballos sujetos a cada una de sus estremidades, pero no pudiendo cumplir su propósito por la resistencia física del cacique lo ejecutaron en la guillotina.

A este primer grito de independencia sucedieron otros como los de Zela los hermanos Crespo y Castillo y Pumacahua. Todos fueron sometidos por el poder español. La lucha por la independencia, sin embargo, tomaba varios frentes. Y en las academias y universidades existía una gran actividad revolucionaria. El Convictorio Carolino y la Escuela de San Fernando se convirtieron en focos intelectuales de la lucha por la emancipación. Son notables personajes como don Toribio Rodríguez de Mendoza, don Francisco Javier de Luna Pizarro, don Pablo Vizcardo y Guzmán y don Hipólito Unánue.

Los acontecimientos ocurridos en España con motivo de la invasión napoleónica precipitaron los hechos. Se forma el ejército libertador en Argentina al mando del General San Martín y en Venezuela, Bolívar sella la libertad de su Patria y la de Co. lombia.

El ejército de San Martín que había vencido a los españoles en las batallas de Chacabuco y Maipú y establecido la independencia de Chile. Era el año 1818, marcha hacia el Perú. Desembarca en Pisco, en la bahía de Paracas.

El 10 de Julio de 1821 San Martín ingresa triunfalmente a la ciudad de Lima. El 28 de Julio del mismo año, desde un tabladillo de la plaza principal proclama la Libertad del Perú. Pero para vencer al ejército español se requería una fuerza mayor y San Martín invita al Libertador Bolívar para que colabore en la empresa. Se produce la entrevista de Guyaquil

entre los libertadores y posteriormente San Martín se retira del escenario de América realizando como último acto la renuncia al mando supremo del Perú, dejando el gobierno en manos del Congreso. Era el año 1822.

Bolívar es llamado por el Congreso peruano y ante él coloca el mando supremo de la Nación renunciando a sus prerrogativas. El 6 de Agosto de 1824 se libra la batalla de Junín y el nueve de diciembre del mismo año la batalla de Ayacucho. En ambas triunfaron las fuerzas patriotas. Bolívar condujo la campaña en el primer triunfo y Sucre en el segundo. Sellada la independencia del Perú, América vió asegurada su libertad.

1V. - Epoca de la República.

Al iniciarse la vida republicana el Perú vivió sus primeros momentos de incertidumbre política y constitucional debido a la lucha que se entabló entre los caudillos vencedores de la revolución emancipadora.

Después que Simón Bolívar dejó el poder dictatorial que ejerciera desde su llegada al Perú fue elegido Presidente el General José La Mar. Era el año 1827.

Dos años después es derrocado el Presidente La Mar y asume el mando el General Agustín Gamarra. Durante el gobierno de Gamarra se producen numerosas revoluciones pero todas fueron controladas llegando a completar su mandato. Realizó algunas obras en el orden administrativo como

la creación de la Escuela Militar y organización de la Guardia Nacional, fundada la Maternidad de Lima y crea numerosas escuelas de enseñanza primaria. Lo sucede en el gobierno el General Luis José Orbegoso elegido por los Colegios Electorales.

El Presidente Orbegoso tuvo que afrontar la situación difícil de la economía del país y la guerra civil. Es durante su gobierno que acuerda con el mariscal Andrés de Santa Cruz unir al Perú y Bolivia formándose la Confederación Perú-Boliviana. Se formaron tres Estados y Santa Cruz fue el Presidente de la Confederación.

La desconfianza con que Chile y Argentina veían el surgimiento de un Estado poderoso en sus proximidades motivo que el primero alentara y apoyara a las fuerzas opositoras que desde Chile organizaron dos expediciones al Perú. Fue la segunda expedición que triunfó sobre Santa Cruz y puso término a la Confederación.

Durante algunos años la anarquía se apoderó de la República y las guerras civiles no cesaban en el territorio peruano hasta la llegada al poder del General Ramón Castilla. Era el año 1845.

La administración del gobierno de Castilla fue fundada en obras de progreso social, urbano, económico, cultural y administrativo. Restableció el orden; sofocó la anarquía; reorganizó el ejército; fomentó el comercio y la industria; construyó el primer ferrocarril entre Lima y Callao; aumentó la marina de guerra e hizo numerosas obras públicas. Al terminar su gobierno convocó a elecciones siendo elegido el General Rufino Echenique quien asumió el poder el 20 de Abril de 1851.

El gobierno de Echenique continuó la obra de Castilla pero tuvo que afrontar momentos difíciles que le ganó muchos detractores, siendo el propio Castilla el que encabeza la revolución liberal que termina con su gobierno.

Castilla asume el mando como Presidente provisional y luego como Presidente constitucional en 1855.

Si su primer gobierno se caracterizó por las numerosas e importantes obras realizadas. Su segundo gobierno superó en cantidad e importancia a las primeras.

El Perú se encontraba en pleno trabajo para labrar su grandeza cuando ocurrió un conflicto con España que venía generándose desde el año 1863 y que tuvo su culminación en 1866.

Era Presidente el General Mariano Ignacio Prado cuando se llevó a cabo el combate naval del 2 de mayo con el triunfo para las armas peruanas.

En el corto perído que le tocó gobernar a Prado tuvo que hacer frente a numerosos levantamientos y expresiones de rebeldía. Un movimiento encabezado por el General Diez Canseco en Arequipa lo obligó a renunciar. Se convoca a elecciones y sale elegido el Coronel José Balta. Balta realiza una importante obra de gobierno en el aspecto hacendario, en la política ferrocarrilera, en numerosas obras públicas, en el aspecto comercial y bancario, en la política cultural e internacional. Al término de su mandato Balta convocó a elecciones saliendo elegido don Manuel Pardo.

El gobierno de Pardo fue el primer gobierno civil que se instauró en el Perú. Inició su mandato el 2 de Agosto de 1872. Se caracterizó fundamentalmente por la gran preocupación manifiesta en la educación popular, haciendo obligatoria la enseñanza primaria.

Dejó el gobierno al general Mariano Ignacio Prado triunfador en las elecciones.

A Prado le tocó afrontar los primeros momentos de uno de los más graves desastres de nuestra historia: la guerra con Chile.

Terminada la guerra en la que se inmolaron Grau, en el combate de Angamos, Francisco Bolognesi, en el Morro de Arica, Leoncio Prado en Huamachuco y miles de peruanos, el Perú durante los veinte años que siguieron al tratado de paz, inició una etapa de reconstrucción. En este período sobresalen los gobiernos de Nicolás de Piérola y Eduardo de Romaña. Ellos dieron impulso a la cultura en general, a la industria minera y a las finanzas públicas.

Es durante el gobierno de don Nicolás de Piérola que se promulga la Ley Electoral, se aprueba el Código de Justicia Militar, el Servicio Militar Obligatorio. Vino en esa época la misión militar francesa del coronel Clement para la aprobación de la oficialidad, creándose la Escuela Militar de Chorrillos.

El Presidente Eduardo López de Romaña consolidó el régimen del Patrón de Oro, se promulgó el Código de Minería y Código de Aguas, se adquirió moderno material bélico en Europa, se construyeron vías para explotar la selva.

A término de su gobierno sale elegido don Manuel Cándamo quien asume la Presidencia el 25 de mayo de 1903. Pero al año siguiente fallece en Arequipa y debe convocarse a nuevas elecciones. Sale elegido entonces don José Pardo y Barreda, quien inaugura su gobierno el 24 de septiembre de 1904.

Durante el gobierno de Pardo se dio especial atención a la instrucción pública, la política vial, la armada nacional e instituciones culturales y científicas, las obras públicas, etc. Termina su período en 1908 y convoca a elecciones en las que triunfa don Augusto B. Leguía.

Leguía hace un gobierno con muchas dificultades. Lo sucede don Guillermo Billinghurst a quien un movimiento revolucionario encabezado por el Coronel Oscar R. Benavidez lo hace renunciar. Benavidez convoca a elecciones y vuelve al poder don José Pardo.

Pardo inaugura su segundo gobierno el 1º de agosto de 1915. A su segundo gobierno corresponden numerosas obras de justicia social.

Convoca a elecciones y don Augusto B. Leguía vuelve a la Presidencia, para quedarse en el gobierno por un largo período de once años. De las muchas obras ejecutadas por este gobierno podemos citar la creación del Banco Central Hipotecario y del Agrícola, la construcción de miles de kilómetros de carretera, la solución de las divergencias con Chile y Colombia.

En 1930 estalla una revolución que jefatura el comandante Luis M. Sánchez Cerro. Este ejerce la Presidencia dentro de un período de zozobra política. Es asesinado en 1933 y el mismo día de su asesinato el Congreso elige Presidente al General Oscar R. Benavidez.

Benavidez durante los seis años de su gobierno realiza una gran labor constructiva, asegurando el orden público, mejorando la economía y dando total solución al diferendo con Colombia. Termina su período en 1939.

En las elecciones triunfa el doctor Manuel Prado, quien gobierna hasta el año de 1945. Durante su gobierno se construye el Aeropuerto de Limatambo, se crea la Corporación del Amazonas y se puso en funcionamiento la Planta Siderúrgica de Chimbote. En 1945 convoca a elecciones y sale elegido el doctor José Luis Bustamante y Rivero.

El gobierno del doctor Bustamante fue de gran agitación política. La aguda crisis económica condujo al estallido de una revolución en Areguipa, el 27 de octubre de 1948, encabezada por el General Odría. Triunfalmente la revolución de Odría, asume el mando éste como Presidente Provisional y después como Presidente Constitucional. Durante su gobierno se efectuaron importantes obras en el aspecto educativo, como la construcción de locales escolares, en el aspecto social, el Seguro Social Obligatorio y la construcción del Hospital del Empleado y una red de hospitales obreros en toda la República. En 1956, convoca a elecciones y sale elegido el doctor Manuel Prado.

Prado gobierna hasta 1962 en que estalla un movimiento militar que lo depone. Se forma una Junta de Gobierno presidida por el General Ricardo Pérez Godoy y después por el General Nicolás Lindley. Esta Junta convoca a elecciones y sale elegido el arquiteco Fernando Belaúnde Terry.

Durante el gobierno de Belaúnde, se inicia la construcción de la carretera marginal de la selva y otras obras importantes, hasta el 3 de octubre de 1968 en que asume el gobierno del Perú, el Gobierno Revolucionario de la Fuerza Armada al mando del General de División Juan Velasco Alvarado, hasta nuestros días.